# Arcoíris de resistencia: una lucha permanente de la comunidad



Créditos para Helena Miranda. Capacitación Ley 20.609 y aclaratoria de conceptos en la Escuela de Formación de Carabineros de Chile.

#### La comunidad LGBTIQ+

La comunidad avanza día a día haciendo visible su lucha en contra de la discriminación, de esta manera ayuda a concientizar que las diversidades existen. Para ello, la Fundación Daniel Zamudio juega un rol fundamental en el respeto, la valoración de la diversidad y la inclusión social.

Helena Miranda, presidenta de la Fundación Daniel Zamudio, recalcó "el hecho de que la fundación eduque nos hace avanzar cada vez más. Es muy amplia el área de información, hay muchas personas que educar, en municipios, colegios, en la salud, en muchas partes".

#### "Sin memoria no hay orgullo"



Créditos para Daniela Flores y Natalia Hess. Inauguración Fundación Poderes LGBTIQ+

Durante la jornada del sábado 18 de noviembre a las 10:30, se llevó a cabo el conversatorio "Sin memoria no hay orgullo", donde abordaron historias de empoderamiento e incidencia política en la comunidad LGBTIQ+ en América Latina y el lanzamiento de una nueva fundación "Poderes LGBTIQ+".

La actividad se realizó junto a estudiantes del magíster de ciencias sociales de la Universidad de Chile, organizaciones como Acción Diversa, Disidencias en Red, el Observatorio de participación ciudadana y no discriminación, la fundación Daniel Zamudio, entre otros.

Además de contar con invitados internacionales como Wilson Castaneda, politólogo, fundador y director ejecutivo de Caribe Afirmativo en Colombia, George Hale, presidente de PROMSEX (Promoción y Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos) en Perú, entre otros.

Durante la charla, se trataron temas como la precaria salud mental de las personas LGBTIQ+ y cómo esto afecta a gran parte de la comunidad. En este sentido, Hale, presidente de PROMSEX, comentó que la situación es bastante desfavorable, relatando que "el acceso a servicios de salud mental, no siempre es una posibilidad, solo un 58,5% de miembros de la comunidad LGBTIQ+, ha logrado ser atendido, de acuerdo al informe anual del 2021 de PROMSEX"

Érika Montecinos, activista de la fundación Poderes LGBTIQ+ y fundadora de la agrupación lésbica "Rompiendo el Silencio", se refirió a la importancia de la visibilización, "se ve como algo resuelto, porque ya hay muchas personas de la comunidad visibles, sin embargo, sigue siendo una deuda pendiente, sobre todo por el discurso público político y social".

En esta misma línea, Montecinos agrega que "hemos ido sacándole la carga cultural que tiene la palabra lesbiana, además de este rescate de la memoria, es significativa decirle a los más jóvenes y a todos quienes tuvimos que vivir dentro del clóset, que no existen motivos para ocultarse (...) la visibilidad transforma vidas".

#### Recuerdos del pasado

Una de las voces que compartió su experiencia durante la charla fue Laura Rojas, partícipe activa de la Fundación Daniel Zamudio, quien comentó una situación que llamó la atención de los presentes.

El 3 de noviembre del año 2022, durante la mañana, se encontró un cuerpo sin vida, el hecho fue un crimen de odio ocurrido en el Parque Forestal, el cual provocó una sublevación de la comunidad transexual en situación de calle.

Durante el conversatorio, Laura Rojas, comentó esta circunstancia después de enterarse de la noticia, ha tratado de salir adelante luego de vivir en situación de calle rodeada de excesos y presenciando estos hechos.

"He enfrentado discriminación, golpes, violaciones en la calle, pero es mi vida o así era, me estaba acostumbrando a esos maltratos, por eso decidí tomar la ayuda de la fundación Daniel Zamudio", comenta Laura Rojas, participe de la fundación.

Rojas, luego de ser parte de la fundación, no ha vuelto a trabajar en el comercio sexual, actualmente se desempeña en un trabajo estable, donde tiene el recuerdo constante de no volver a vivir en situación de calle.

Laura Rojas, beneficiaría de la Fundación Daniel Zamudio, comenta que "Se sufre mucho cuando se vive en la calle, pero queda gustando el ser libre, el despertar a la hora que quieras y no tener que seguir direcciones. La mayoría de nosotras tiene la opción de salir, pero no toman las oportunidades".

#### El fenómeno de la vulneración en la comunidad LGBTIQ+

Según la SDP (Subsecretaría de Prevención del Delito) en el 2021, el 62.5% de las personas LGBTIQ+ encuestadas reportó haber sido víctima de un delito de odio al menos una vez en su vida y el 65.7% reportó haber sufrido al menos una agresión verbal en los últimos cinco años.

Tras las constantes discriminaciones que sufre la comunidad LGBTIQ+, Helena Miranda, directora de la fundación Daniel Zamudio, recalcó "es lamentable que todos los meses, haya un crimen de odio en un lugar en Chile". En este sentido, la Ley N° 20.609 o más conocida por Daniel Zamudio, se hace presente, ya que la discriminación está en todos los ámbitos.

Sin embargo, la Ley Zamudio cuenta con varias aberturas, según Miranda, "en el juzgado de los tribunales de Iquique se juzgó a una persona por haber cometido un crimen de odio y salió libre, eso es discriminación, porque la estructura está vulnerando, considera que una persona transexual, por no hacer su cambio de nombre no es finalmente identificada como es".

#### Proyección de la fundación

La comunidad avanza día a día, visibilizando y concientizando día a día su posición de lucha contra la discriminación, recalcando la importancia de que existen las diversidades y expandiendo el conocimiento de que son.

El hecho de que se esté educando hace avanzar cada vez más a la sociedad, respecto al conocimiento de las disidencias, es tan amplia el área de personas que hay que educar, como en los municipios, en los colegios, en la salud, en todas partes, aquí entran las charlas de la comunidad, en sí como están enseñando a sobrellevar la discriminación y recalcar el no ceder ni quedarse callado ante un crimen de odio, comentó Helena Miranda.

"Existen leyes y normativas en cada ámbito, pero nada se cumple lamentablemente. Muchas veces no están las personas adecuadas para que entreguen información, ahí estamos nosotros, ese es nuestro fuerte, seguir con esto, paso a paso, igual vamos a llegar" finalizó Miranda.

Daniela Flores - Natalia Hess

## Fundación Barrabases y su impacto transformador



Foto tomada por Joaquín Pino. Sergio Lagos impartiendo la clase.

El Trastorno espectro autista más conocido como "TEA", se caracteriza por el déficit persistente en comunicación e interacción social, debido a ello, quienes lo padecen son personas dependientes de sus llamados "tutores sombra", que normalmente, son padres y/o terapeutas ocupacionales que son relevantes en cuanto a sus funciones de apoyo.

Según un estudio de la Cámara de Diputados, en Chile 18.798 niños, niñas y adolescentes (NNA) fueron diagnosticados con TEA en 2018. En el año 2022 el país registró uno de los mayores índices de NNA diagnosticados con este trastorno, uno de cada 51 niños, niñas o adolescentes padecen de TEA.

Existen fundaciones a lo largo y ancho del país que promueven la inclusividad, como la Fundación Barrabases. Esta corporación sin fines de lucro, está ubicada en la comuna de Quinta Normal y funciona como una escuela de fútbol para niños, niñas y jóvenes con algún tipo de vulnerabilidad.



Foto extraída de la página oficial de la Fundación Barrabases.

Organizaciones como esta, tejen un tapiz de inclusión y empoderamiento a través del deporte para aquellos que a menudo son marginados. "La fundación nace con la idea de transformar la vida de niños y niñas en riesgo social, con el fin de garantizar la entrega de oportunidades de desarrollo integral", explica Roberto Jiménez, líder de la organización.

#### Discriminación

Tener un hijo con cualquier trastorno es difícil, debido a que la discriminación en Chile es un problema constante, donde varias personas son afectadas. Carmen y su hijo Emilio no son la excepción, "anteriormente, el niño entrenaba en otro lugar, pero por su condición estaba medio discriminado porque él es autista", menciona la madre.

El fútbol juega un rol fundamental como acción social en Chile, pero en ocasiones este puede llevar a casos de discriminación quizás no intencionada. "Uno que conoce bien el fútbol, sabe que es cruel, porque si no tienes las condiciones o la plata y encima tienes una discapacidad no puedes entrar a menos que sea un fútbol adaptado a ti", comenta Sergio Lagos, profesor de la fundación.



Foto tomada por: Juan Pablo Jiménez. Joaquín Pino entrevistando a Sergio Lagos.

La discriminación no siempre proviene de pobladores, sino que también en algunos casos se observa en acciones de autoridades públicas, por ejemplo, en el municipio de Quinta Normal donde menciona la falta de apoyo, "nosotros hemos tratado de hablar con ellos, debido a que somos gratuitos y todo el dinero para la cancha sale por mí y, bueno, aquí estamos todavía luchando desde el 2018", menciona Sergio Lagos.

#### Reinserción

Para muchos NNA, el deporte es una forma de expresarse, divertirse y hacer amigos. Sin embargo, no todos tienen las mismas oportunidades de acceder a una práctica deportiva de calidad y adaptada a sus necesidades. Carlos Palmar padre de uno de los niños de la fundación, se muestra contento con todos los beneficios que ha obtenido su hijo: "ha bajado de peso, está más concentrado, se siente un niño más feliz".

En la Fundación Barrabases, los profesores son voluntarios donde no necesariamente tienen que ser especialistas en el área de educación física, más bien deben tener la motivación de levantarse y dar lo mejor de sí para hacer feliz a los niños, niñas y adolescentes de la organización, pues el profesor Guerrero es el ejemplo de ello. "Yo soy profe de historia, no soy de educación física ni nada, me gusta el futbol nomas y empecé a traer a mi hijo en vista de ayudar o aportar".

Los padres aprecian el compromiso de los profesionales que, cada fin de semana, brindan apoyo y ánimo a sus hijos. Según Carmen, los profesores muestran una gran disposición para colaborar, independiente de su conocimiento específico, y motivan mucho a los niños, lo cual ella valora. Además, la madre señala que la diversión, el aprendizaje y la socialización que experimenta su hijo, son aspectos fundamentales en la actualidad.

Carlos relata su experiencia en la fundación, destacando que "ha sido una experiencia muy bonita, gratificante, los niños comparten e interactúan con otros niños que de pronto tienen cierta discapacidad". También agrega que al compartir entre ellos fortalecen la cercanía, lo cual es muy positivo".

Tanto para Carmen y Carlos, ver a su hijo en Barrabases ha sido una experiencia de bienestar y satisfacción, pues no solo han presenciado un cambio notable en sus hijos, también observan cómo han encontrado un espacio donde disfruta, aprende y se relacionan con otros.

En la Fundación Barrabases, el deporte es mucho más que actividad física, se convierte en una herramienta para la inclusión, crecimiento personal y felicidad de los niños, niñas y adolescentes. Aunque los profesores no sean especialistas, su compromiso y motivación para brindar lo mejor de sí marcan la diferencia. El ambiente colaborativo, la diversión y socialización hacen que esta experiencia sea un espacio de bienestar para todos.

Joaquín Pino y Juan Pablo Jiménez.



### Barberos Solidarios: las huellas de la vulnerabilidad en las calles

Según el Ministerio de Desarrollo Social, hasta junio del 2022, había 19.402 personas viviendo en situación de calle, lo que representa un alza del 38% desde 2018. En Chile, existen diferentes fundaciones que colaboran con gente en este tipo de vulnerabilidad, una de ellas es barberos solidarios, quienes se enfocan en entregarles un servicio estético a quienes viven en la calle (no viven en un hogar).

Francisca Asencio de 36 años de edad, decide empezar con una fundación de barbería ya que su hijo menor fue parte de la teletón y ella quiso agradecerle a la institución convocando a barberos, lo que sería motivo para la creación de este proyecto. En el año 2016, reúne a varios barberos y uno de ellos trabajaba para gente en situación de calle, quien le mostró ese entorno.

En cuanto a la ayuda externa, la lideresa manifiesta que la mayoría del financiamiento es de los bolsillos de los colaboradores, también existen marcas que los ayudan con la entrega de insumos sin pedir algo a cambio y sin fines de lucro.



Foto obtenida de Facebook: Fundación Barberos Solidarios Chile. Evento realizado en la comuna de Estación Central.

Sin embargo, en relación con la ayuda del Estado dice que no es factible, "ya que, en el caso de los alimentos, al ser un proceso tan dilatado no llegan en buen estado, por lo que nosotros tenemos que comprar alimentos para que duren más y así con muchas cosas más".

#### Personas en situación de calle

Según datos recopilados desde 2018 a 2022 por la Pontificia Universidad Católica, dentro de la Región Metropolitana, que es donde se concentra la mayor cantidad de población en situación de calle, las cuatro comunas con mayor proporción son Santiago (13%), Estación Central (13%), San Bernardo (12%), y Puente Alto (9%), seguidas por Recoleta con un 2%.

Barberos solidarios, dirige su trabajo mayoritariamente a personas en esta situación. Desde el año 2016 participan en diversas actividades donde junto a sus voluntarios han brindado sus servicios de barbería a distintas personas de manera gratuita.

Según Ascencio, "el alza de las personas en situación de calle es debido a los problemas psicológicos y adicciones". Además, agrega a qué otros factores del alza son los desalojos post estallido social y pandemia. "Sin embargo, muchas de estas personas prefieren continuar en la calle, porque a ellos no les prohíben nada y lo tienen todo ahí" comentó la lideresa.

Por otro lado, los barberos coinciden en que uno de los principales factores que han influido en esta alza han sido las drogas.

#### La estética en las calles

Mateo Cantos, voluntario de Barberos Solidarios, muestra su perspectiva sobre la labor que realiza en las calles y como se siente con este servicio, "es muy gratificante poder ayudar a la gente que lo necesita, con ver su sonrisa nosotros nos damos por pagados"

Por otro lado, Nicolás Mellado, también voluntario de la fundación, comenta que, desde su perspectiva, la emoción que siente al realizar esta labor es la angustia, "ellos están

acostumbrados al rechazo, entonces están siempre a la defensiva, no están acostumbrados a recibir algún tipo de cariño o una atención, por lo que cosas como esta te dejan pensando todo el día", expresó el barbero.

Gracias a la fundación y la experiencia que sumó Mellado, tuvo la oportunidad de comenzar su propia fundación en la comuna de Renca, sin embargo, el comenta que esta no solo beneficia a gente de dicho municipio, sino que la ayuda es transversal a la Región Metropolitana.



Foto: Maite Corral. Barbería de Nicolás Mellado, comuna de Renca.

#### La ineficiencia del Gobierno en materia de vulnerabilidad

Asencio, en su rol como líder de Barberos Solidarios, ha sido testigo de la poca comprensión y ayuda por parte del gobierno, manifestando que por parte del estado no existe un interés de que esta situación cambie, agregando que "para ellos es mejor mantener a las personas "ignorantes" para que sigan en lo mismo y ellos no tengan que actuar diferente".

Mateo Cantos, manifiesta que por parte del estado no existe ayuda, agregando que "nuestra fundación es totalmente sin fines de lucro, la ayuda es mala, ellos solo se sacan la foto". Esto, sumado a las declaraciones de Mellado, quien también coincide, "No le han dado atención, lo digo porque cuando yo corto el pelo es mucha la gente. Encuentro que en las fundaciones comunes y corrientes los tratan como gente de calle, no como personas, esas cosas hay que cambiar. El estado solo proporciona ayuda muy limitada que lo único que hace es retroceder en su vida, lo único que hacen es mantenerlos igual y sacar una foto con la poca ayuda que dan".

#### Barbería puertas adentro

A pesar de la ayuda que realizan los barberos por las calles de Santiago, no solo se queda ahí, ya que al ser una fundación deriva sus servicios a distintas áreas, siendo una de ellas, hogares de ancianos. "Nuevo Amanecer", es el nombre de la residencia donde Barberos Solidarios acudieron a realizar su trabajo de estilismo, donde decenas de adultos mayores fueron los beneficiados.

Carmen Barrera, de 81 años, por primera vez fue beneficiaria de un cambio estético gratuito y agradable, indicando que le gustaría repetir este evento. Para ella, este servicio cambió su forma de sentirse con ella misma, "ayuda bastante porque mejora la autoestima, lo que me hace sentir más segura".

Por parte de los miembros de la fundación, con el paso del tiempo ha ido variando su perspectiva con respecto a sus beneficiarios en situación de calle, para Mellado, la forma de verlos siempre ha sido igual, como personas comunes y corrientes, sin embargo, el punto de vista sobre sus actitudes ha variado a lo largo del tiempo, ya que ellos solo quieren llamar la atención. "He aprendido a no juzgarlos, ya que inconscientemente lo hacemos", indicó el Barbero.

Por el lado de Ascensio, al principio manifestaba una lucha de emociones, agregando que "con el tiempo vas conociendo las historias sobre ellos y sus familias y sobre todos estos

factores que influyen en sus situaciones y/o adicciones, también, ocurre que llegan extranjeros buscando una nueva vida y son víctimas de asaltos, lo que conlleva que su futuro sea en la calle, no he visto ninguna evolución positiva en ese mundo".



Foto: Vicente González. Hogar de ancianos Nuevo Amanecer, La Florida, Santiago.

Maite Corral y Vicente González.



Foto por: Patricio Martínez, Los niños de Estrellas de América.

## La integración y el resplandor de las Estrellas de América

Un sueño, una bandera y un balón, para algunos, puede ser solo un juego, un símbolo o una ilusión. Pero para otros, puede ser la manera de identificarse, expresarse y lograr cambiar el mundo. Eso es lo que ve Sergio Lagos, fundador de Estrellas de América, escuela inclusiva que reúne a niños y niñas de diferentes religiones, nacionalidades, culturas y situaciones de discapacidad en Quinta Normal. La pasión por el deporte y la unión lo llevaron a organizar la Copa por la Paz, evento que convocó a equipos de palestina e Israel con el fin de promover el dialogo y la armonía entre los pueblos.

Cuando el sol se alza en la comuna de Quinta Normal y el domingo por la mañana parece ser un día normal para todos y todas, la escuela de futbol inclusiva Estrellas de América en el estadio Libertador Bernardo O'Higgins se alista para otra jornada de entrenamiento y entretenimiento. Niños y niñas en situaciones de discapacidad y exclusión ansiaban que llegara este día, ya que aquí, las diferencias son poderes.

Uno de cada siete menores de edad padece de alguna discapacidad según la fundación Con Trabajo, es decir, en Quinta Normal aproximadamente hay 4000 pequeños en estas circunstancias. Los niños y niñas en la cancha brillan como unas

reales Estrellas de América, ya que, entrenando, no se nota ningún tipo de exclusión, algo que asegura el fundador "el fútbol es de todos, para todos".

#### Estrellas de América



Foto por Patricio Martínez. Sergio Lagos cerrando la Copa por la paz.

Estrellas de América nace gracias a Sergio Lagos, quien recibió un diagnóstico medico desmotivador que según los médicos le impediría volver a jugar fútbol con sus hijos. Lejos de rendirse, halló la manera de luchar contra su situación y en el proceso ayudar a otros niños, niñas y jóvenes en contexto de vulnerabilidad.

El proyecto comenzó con amigos del hijo menor de Sergio Lagos, y posteriormente se unieron más jóvenes. Fue en este momento cuando se integró un niño con discapacidad. En ese instante, Lagos, comprendiendo tanto las dificultades de lidiar con una discapacidad como la dureza del fútbol, donde la falta de recursos o

la falta de aptitud te excluye.

"Por eso esto nació gratis, sin prueba de ingreso, sin diferenciación, solamente que tengan las ganas de jugar. Fútbol de todos, para todos", puntualizó Lagos.

En Estrellas de América los niños al salir a la cancha son todos iguales no existen distinciones, Lagos explica que el apunta a que ningún niño se sienta marginado o pasado a llevar dentro de la escuela "si los separas los marginas. Aquí no separamos por condición, en la cancha son todos iguales, solo se prima la disciplina" comentó el director Lagos.

## **UN DÍA EN FAMILIA**

Los profesores reúnen los primeros balones e implementos para el entrenamiento como cada domingo por la mañana. El sol está radiante, al igual que la cara de los primeros asistentes. Entre ellos, se distingue a Dante migrante de Perú, padre de un niño de igual nombre.

Cuenta que viene con su hijo desde hace 4 años y que la escuela para él "es muy importante, él está de pequeño aquí, siempre han sido buena onda con él", también destaca lo bueno que es Estrella de América para los niños con distintos

síndromes, ya que, les ayuda a desenvolverse. Asimismo, destaca que la escuela es como una familia entre los entrenadores y pequeños.

El entrenamiento comienza a cargo del Profesor Manuel, quien enseña a los niños desde hace 3 meses. Su inspiración es ver el progreso que han tenido. Destaca que en este tiempo ha notado un avance considerable. Al igual que Dante, este domingo es un día familiar para él. Estrellas de América, formada por niños y niñas de diversas nacionalidades, culturas y religiones, es más que una escuela de fútbol, es una familia.



Foto por: Patricio Martínez. Osmarlin González posterior al entrenamiento.

Aunque el día esté soleado y cueste abrir los ojos sino es a las sombras, hay algo que encandila la visión más que el sol, es Osmarlin González, joven dominicano fanático de Neymar, cosa que se denota al ver su regateo envidiable para cualquier gozador del buen fútbol. Él, además de solo mejorar futbolísticamente, comenta que la mayor enseñanza que ha recibido es la disciplina que le han inculcado los profesores y lo más significativo sus amistades.

El entrenamiento culmina y aunque parezca que la labor sin fines de lucro de Sergio Lagos ha sido suficiente, comenta que está en busca de organizar

una copa por la paz entre palestina e Israel.

#### LA COPA POR LA PAZ



Foto por: Patricio Martínez. Abrazo entre Kaled y Sergio Lagos.

El conflicto Palestina-Israel es uno de los más antiguos y complejos del mundo, a veces queda en el olvido, pero, según la BBC en Chile hay cerca de 500.000 personas de origen palestino, la mayor comunidad de la diáspora fuera del mundo árabe. Y por otro lado, aunque no

hay cifras exactas, según la comunidad judía en chile y datos del Ministerio de Relaciones Exteriores hay 15.000 personas de la comunidad israelí.

La copa llega a buen puerto y el domingo ya no solo será de familia, esta vez será de torneo. Diferentes escuelas de fútbol de Santiago se reúnen un domingo por la mañana para unir diferentes comunidades en busca de que esta instancia sea una herramienta de integración y cambio social.

Entre los asistentes está Kaled, representante de la comunidad Palestina en Chile, quien comenta que no habla muy bien español, pero la paz es un idioma universal, por ello, agradece a los profesores, la gente y los niños por esta instancia. También, destaca la importancia de la infancia en estos procesos de unión de diferentes comunidades y países, "desde chicos hay que enseñar a los niños la paz, vivir bien, tranquilo entre todos".



Foto por: Patricio Martínez. Interpretación de Cantaré Cantaras

El evento no solo contó con fútbol, goles celebraciones, también halló un espacio para la música en el cual se canta entre los niños. un cantante y la soprano la hermosa obra de arte Cantaré Cantaras de Albert Hammond. Canción

que destaca que el momento no solo busca la paz entre medio oriente, sino entre todos los países con el fin de que los niños y niñas puedan vivir tranquilos.

"Quiero ser, un puerto en el mar Ser ese compás, que te devuelva el rumbo Quiero ser, un lugar de paz Y no dejar jamás, que se te acabe el mundo Amigo, amigo

No hay nada que temer estoy contigo"

Esta canción no solo es emotiva, sino que cobra una connotación bastante especial en este contexto, transmitiendo un mensaje de unión que trasciende fronteras. Iniciativas como la Copa por la Paz, impulsadas por personas comprometidas con la integración, encienden una luz entre tanta oscuridad.

"A los niños se les trata de enseñar hartos principios y valores. Muchos niños de acá pueden tener vulnerabilidad en sus casas, en los colegios, a muchos se les hace bullying. Aquí son todos iguales y no hay bullying" comentó Lagos.

Si desde pequeños y pequeñas se enseña respeto, empatía, unión y solidaridad como lo hace día a día Estrellas de América, se estará sembrando esa semilla que construirá un futuro pacífico y armónico, un mundo en que cada niño y niña merece crecer sin importar las diferencias.

Por Benjamín Palomino y Patricio Martínez.

## Comedor San Francisco de Asís y su obra en "La Caro".



Fotografía por Tomás Castillo

#### Una comuna histórica.

En la población José María Caro, comuna de Lo Espejo, se encuentra el comedor solidario San Francisco de Asís, donde la gente necesitada puede acudir por un plato de comida. Fundado por Orlando Cortez, ha servido a la comunidad de la población durante más de una década observando los cambios que ha sufrido una comuna azotada por la pobreza.

Históricamente Lo Espejo ha estado marcada por hechos relacionados a la sindicalización de los movimientos obreros y por haber sido hogar de la coordinadora "Caro-Ochagavía", parte de los orígenes de la resistencia a la dictadura militar. En la actualidad, según informa El periodista datos del Seremi Metropolitano de Desarrollo Social y Familia ubican a la comuna como líder del ranking de vulnerabilidad junto a La Pintana y Cerro Navia

## Un comedor comunitario.

Varios pasajes se extendían a lo largo de la calle Santa Anita, sus calles quebrajadas dejaban ver su descuido con el pasar del tiempo. Entre estos se ubicaba el pasaje 23 sur, calle con dos hileras paralelas de casas que terminaba en un portón blanco. Por el pasaje una fila de personas daba la bienvenida a una casa que contaba con una disparidad a comparación de las demás, una producción mucho más decorada, asimilándose a una capilla, era la fundación del hermano Orlando.

Orlando Cortez, hermano de la iglesia franciscana, decidió llevar un voto de pobreza, dedica su devoción a la obra social, motivo por el cual fundó este comedor solidario hace 12 años donde no solo sirven almuerzos, sino que también ayuda a los vecinos con cajas familiares, organiza eventos para festividades como Navidad o el Día de las Madres e incluso consigue camas clínicas en los consultorios y la municipalidad.

Toda la obra es financiada a base de donaciones de vecinos e información difundida por *Whatsapp*, además de la influencia de Orlando Cortez a quien conocen dentro de la población por su obra. Luego de un rápido saludo y sin mayor reparo nos invitó a pasar, mientras simultáneamente ofrecemos ayuda a los presentes para cooperar con su causa.

#### El servicio del comedor.

Era mediodía y el comedor San Francisco de Asís ya había empezado su funcionamiento, el almuerzo estaba listo. Un grupo de personas, de todas las edades, se juntaba sosteniendo sus *tapers* haciendo fila. Gente en situación de calle, adultos mayores, jóvenes quienes por culpa del alcohol se encontraban desnutridos concurrían para que el Hermano Orlando les sirviera su respectiva porción de fideos, pan y ensalada.

Durante el servicio, varios vecinos que no buscaban comida se acercaban para saludar al Hermano Orlando, entre ellos Priscila Silva, ayudante en cocina del comedor junto a Paola, quien pasó pidiendo prestado un lápiz mina para su hijo quien daba la PAES ese lunes. Así es como el comedor ha funcionado como apoyo para toda la comunidad.

Luego de terminada la jornada de servir almuerzos, tuvimos unos minutos de conversación con el equipo para conocer sus historias, profundizar en la situación actual de la comuna y como ha sido servir junto al Hermano Orlando durante tantos años. Frente a él, Priscila Silva y Laura Arancibia, ambas cocineras del comedor y vecinas del pasaje, estaban sentadas en un pequeño círculo. Comenzamos nuestra charla alrededor de las 14:00 de la tarde. La retórica de la desunión entre vecinos, el abandono de autoridades municipales y el alto consumo de drogas y alcohol guiaba la pauta para hablar sobre los efectos y cambios que ha sufrido la comuna.

#### Memorias y anécdotas.

Laura Arancibia relata cómo durante su infancia, en tiempos de la Unidad Popular, las juntas entre vecinos eran más comunes. En época navideña o días festivos las familias se unían en los pasajes para pasar buenos momentos, además menciona cómo en ese tiempo varios comedores fueron fundados, pero que con el pasar de los años cerraron por falta de recursos, en la actualidad quedan 2 comedores en la comuna aledaños al pasaje 23 sur, el Templo Central Sur que sirve los lunes y viernes y el comedor San Francisco de Asís.

"Ahora la gente ya no se preocupa por el resto, reciben su sueldo y chao, no ayudan a nadie, solo se preocupan por ellos" agregó Priscila Silva al escuchar el relato. Los vecinos mantenían que aquella solidaridad ya no existe, además que han observado un desinterés de la comunidad en ayudar a los más necesitados e incluso aprovechándose de la ayuda a la causa social.

"La junta de vecinos consiguió regalar cajas familiares a los inscritos, ¿me van a creer que había algunos se quejaban si no las entregaban en la fecha porque las vendían?, eso es aprovecharse de los pobres" dice con impotencia Laura Arancibia al hablar del hecho que, según los vecinos, han llevado a parte de la decadencia de la comuna.

Al escuchar que varios vecinos ya no son parte de este tipo de ayudas, consultamos sobre la participación de la juventud y escuelas en estas actividades solidarias. Colegios bajo la congregación salesiana solían realizar colectas de dinero y salidas durante las noches para entregar almuerzos, espacios donde los estudiantes tenían la oportunidad de ser parte del movimiento, cosa que en la actualidad no ocurre con la misma frecuencia.

En una entrevista anterior, el Hermano Orlando Cortez se refirió a esta situación, destacando cómo "los jóvenes ya no les creen a los curas" al no verlos trabajando en la calle con la gente, atribuyendo este desinterés de la juventud a cómo las autoridades no se hacen presentes con las mismas, tanto desde las iglesias, como autoridades de gobierno e incluso la gente que estigmatiza a los jóvenes.

En esta oportunidad, los vecinos de la comuna conversan sobre los infantes de la comuna y su situación. Laura Arancibia cuenta "Hay niños que se hacen los chistosos jugando con cuchillos y las madres se ríen, no los educan", Priscila Silva agrega "Hay jóvenes que no tienen conciencia, andan muertos de hambre, comiendo lo mínimo, pero tienen zapatillas de 100 mil pesos".

Estos relatos evidencian una problemática en la educación del sector, analogía que puede replicarse en varias escalas en el país, pues durante el último periodo las noticias sobre jóvenes delincuentes han ido en aumento, llegando a crecer un 45% en el periodo 2020 a 2022 según informa <u>La Tercera</u>, artículos de Infobae postulan que estos fenómenos se deben a un abuso de las redes sociales y la superficialidad de las mismas.

#### El discurso del buen vivir.

Otra problemática que asola a la comuna de Lo Espejo, según el equipo, ha sido la corrupción y los problemas de fraude por parte de alcaldes, concejales y el órgano municipal en general. Orlando Cortez nos cuenta que el alcalde anterior fue formalizado por fraude, haciendo énfasis en cómo los ""políticos se aprovechan de la gente pobre".

En el año 2018, el alcalde electo de ese tiempo, Miguel Ángel Bruna, fue formalizado por la fiscalía por malversación de fondos, gracias a un informe presentado por Informe Especial para el medio 24 Horas, donde se le acusó de la contratación de 12 "empleados fantasmas". Luego, en el año 2020, una nota de CHV actualizó el caso, presentando en total 36 "empleados fantasmas".

En la actualidad, Javiera Reyes (PC), alcaldesa de la comuna, presentó acusaciones a funcionarios municipales y concejales de fraude al fisco por la aparición de 3 empleados fantasmas. "Presentamos una denuncia por la posible adulteración de

nuestro sistema de remuneraciones la semana pasada. Ya iniciamos un sumario administrativo al respecto de esta adulteración que tuvo como consecuencia que se le pagará a tres personas que no tienen ningún vínculo con el municipio. No queremos que este se preste para replicar viejas y sucias prácticas", agregó Javiera Reyes en sus redes sociales, según informa <u>El Librero.</u>

Estas situaciones han traído grandes problemas a una población de vecinos trabajadores, que en búsqueda de aquel sueño del "buen vivir" que repiten sin cesar los políticos cada que las elecciones se acercan, se han debido unir y salir adelante codo a codo, "ellos no conocen nuestra realidad, eso del buen vivir lo vengo escuchando hace años, supieran de nuestro buen vivir. Ya no queremos gente que nos vendan humo, que nos diga que harán esto y lo otro, queremos acciones, tenemos gente con cáncer en nuestra comuna que no puede comer, adultos mayores que están cansados, necesitamos una buena dirigente que lleve las realidades y se trabaje con eso" dice el Hermano Orlando Cortez, en una descarga por lo que sufre su comuna.

Por Osvaldo Morales y Tomás Castillo

## AdolescenTea: una "experiencia" para las personas que conviven con el TEA

En Chile, hay más de 18 mil niños, niñas y adolescentes (NNA) con Trastorno del Espectro Autista (TEA), por lo tanto, al agregar a las familias, más de 75 mil personas tienen presente el TEA en su vida cotidiana, según un estudio de asesoría parlamentaria hecha por María Pilar Lampert -Grassi en el año 2018.

Debido a la falta de espacios de esparcimiento para adolescentes con TEA, nace *AdolescenTea*, una fundación con dos años de trayectoria dedicada a recibir NNA y adultos con este diagnóstico. Actualmente, se encuentran en una casa ubicada cerca del metro Santiago Bueras, en Maipú, que no solo atiende a personas residentes de esta comuna, sino que es intercomunal.

Esta institución autogestionada está a cargo de su creadora, Alejandra Alvarado, quien señala que la cantidad de personas con Trastorno de Espectro Autista que son atendidos por la fundación ha ido en crecimiento, debido a que "los centros tienen una visión profesional solo para los niños", por lo tanto, se les ha dificultado encontrar profesionales que trabajen con adolescentes. Además, asegura que los padres buscan un lugar para sus hijos con TEA que se encuentran en este rango etario.

#### **BicicleTEA**

El tercer domingo de noviembre durante la mañana comienza un nuevo taller, llamado *BicicleTEA*. La experiencia cuenta con un grupo de diez niños, niñas, adolescentes y adultos pertenecientes a la fundación, los cuales se reúnen para disfrutar de un solo objetivo, las bicicletas.

Los asistentes junto a sus padres y/o tutores legales esperan la apertura de las puertas de la fundación, entre saludos demuestran su amistad y cariño con el cual dan comienzo a su día.

El entrenamiento comienza desde temprano, al interior del recinto, el inicio del taller cuenta con una presentación sobre para qué se usa la bicicleta y los elementos que la componen. Además, hay ejercicios de elongación, preparación física como utilización de caminadora y bicicleta estática, para concluir el día sobre las dos ruedas, con el fin de perder el miedo a caerse.

El preparador físico y profesor de *Pump track del Portal Oeste*, Pedro Muñoz Nass, es uno de los educadores a cargo del taller y se considera un amante del deporte de dos ruedas. Señala que tiene dos motivaciones que lo impulsan a dirigir este curso siendo, en primer lugar, los niños y después la bicicleta.

Sumado a esto, Muñoz dice que está "muy feliz de poder ser parte de esta tremenda experiencia".

Por otro lado, esperando en el *hall* de la fundación se encuentra Lorena Carrasco, una madre que llegó a AdolescenTea durante el mes de agosto de este año, con el objetivo de buscar un lugar que recibiera a su hijo Cristóbal de 21 años, quien está diagnosticado con Trastorno Espectro Autista y es el menor de tres hermanos.

Carrasco manifiesta su testimonio con Cristóbal y señala que, a pesar de no recordar una cantidad exacta, visitó a múltiples neurólogos que le dijeron que "él iba a ser, prácticamente, una planta" que no contaría con autonomía, sin embargo, ella se negó a que su hijo fuera parte de esa realidad.

Además, su opinión concuerda con la de la fundadora de *AdolescenTea*, ya que ambas enfatizan en que los profesionales que trabajan con personas con Trastorno de Espectro Autista están enfocados en la edad infantil.

En relación con su vínculo con *AdolescenTea*, Carrasco revela que se siente "muy acogida y cómoda" en la fundación, explica que "ha sido una bonita experiencia", porque ve a Cristóbal interactuar en su grupo de habilidades sociales, uno de los talleres que entrega la institución, en donde él tiene sus amigos. Para ella su hijo es motivo de aprendizaje, "sobre todo para ser una mejor persona", reflexiona.



Por: Francisco Arévalo / Elongación del taller de bicicletas

#### Aniversario de AdolescenTea

A ocho días de terminar noviembre, se celebra una nueva vuelta al sol de la fundación de AdolescenTea, en esta oportunidad, su segundo aniversario. Algunos de los miembros de la institución decidieron realizar una clase de terapia ocupacional enfocada en cómo hacer pancakes.

Los asistentes, miembros de la fundación junto a sus padres y/o tutores legales, se reúnen durante esa tarde para festejar. El lugar está decorado con múltiples colores, los cuales se encuentran en arreglos con globos. Esto estuvo a cargo de la creadora de *AdolescenTea*, Alejandra Alvarado, quien realizaba este tipo de trabajos antes de encargarse de la institución, además, recibe ayuda de distintos colaboradores.

La fundadora manifiesta que en estos dos años de funcionamiento se han evidenciado "muchísimos" avances, sin embargo, falta por aprender.

Sumado a esto, Alvarado confiesa que se siente "orgullosa y alegre de ver cómo cambian los chicos al llegar aquí y darles las herramientas para que poco a poco se integren en la sociedad, me vuelve muy feliz".

Al otro lado de la casa, de forma simultánea, la producción de panqueques está en marcha. Esta actividad está dirigida por la terapeuta ocupacional Paula Carrasco y cuenta con la ayuda del fonoaudiólogo Bastián Gamboa.

Los adolescentes y jóvenes utilizan las instalaciones de la fundación como la cocina y el cobertizo conectado esta última. Ellos tienen los diversos ingredientes para la preparación de la mezcla y *toppings*: manjar, miel y helado.

Sin embargo, la actividad tuvo una pausa entremedia. En el *hall* de la fundación se reúnen padres, tutores, trabajadores y miembros para entonar "cumpleaños feliz, cumpleaños feliz, feliz cumpleaños AdolescenTea, feliz cumpleaños a ti" alrededor de una torta de milhojas con manjar.

Al volver a la producción de *pancakes*, los adolescentes y jóvenes con TEA se separan en dos grupos, los que cocinaban la mezcla y los que colocan el relleno, pero esta instancia también fue un momento para conversar sobre sus gustos, experiencias y qué hacen en su día a día.

En este sentido, el grupo dirigido por Gamboa está dedicado a rellenar los *pancakes*, sin embargo, entre el manjar, la miel y la masa cocida, los jóvenes que llegan más tiempo en AdolescenTea hablan sobre sus gustos e integran a los nuevos miembros. En este sentido, el fonoaudiólogo destaca que ese día conversaron "harto rato" y a pesar de que se pasaron de la hora prevista "nadie quería cortar ese momento".

El ambiente de camaradería es transversal, la terapeuta ocupacional expresa estar "muy contenta de trabajar con chicos y adultos con la condición de autismo", al igual que Pedro Muñoz, ella se siente "gratificada con esta experiencia".

#### Un viaje hacia la independencia y la autonomía

"Experiencia" es la palabra que describe a *AdolescenTea*, debido a que los padres y/o tutores de los miembros junto a los mismos trabajadores de la fundación concuerdan en este punto.

Esta institución con más de 50 beneficiarios activos, entrega herramientas a sus miembros, por ejemplo, a través del taller *BicicleTEA* que busca mostrarle a los niños, niñas, jóvenes y adultos que este medio les puede entregar independencia en cuanto al transporte.

Sumado a esto, el segundo aniversario de la fundación cuenta con una clase de terapia ocupacional enfocada en hacer panqueques que también busca emplear autonomía en sus miembros.

Por último, *AdolescenTea* se enfoca en ser una fundación diferente, debido a que no solo atiende desde "una visión profesional solo para los niños" como el resto de los centros de esta índole, como destacan padres y su propia creadora, sino que ayuda a NNA y adultos sin importar su edad.



Por: Sophia Saldivia / Aniversario dos de AdolescenTea

Por: Francisco Arévalo y Sophia Saldivia